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本报讯（记者 房伟）“我只是在平凡的畜牧兽
医岗位上做了力所能及的工作，组织和人民给了我
极不平凡的崇高荣誉，我深感荣幸和感激！”昨日下
午，全国道德模范、象山县畜牧兽医总站站长陈淑
芳荣获第九届全国“人民满意的公务员”荣誉称号，
在北京人民大会堂受表彰、领奖，并受到习近平总
书记和李克强总理的亲切接见。

“尽管这已是我第三次来京受到习总书记的接
见，但每一次都有不同的感受，当握到总书记的大
手时，小心脏都快蹦出来了。”作为宁波唯一获此殊
荣的公务员，陈淑芳谈起这次领奖仍非常激动。她
告诉记者，在颁奖后的接见现场，习总书记向大家
表示热烈祝贺，勉励他们不忘初心、牢记使命，在本
职岗位上作出更加优异的成绩。

这已是陈淑芳第三次受到总书记接见了。第
一次是2016年12月，首届全国文明家庭表彰大会
在北京举行，陈淑芳家庭作为我市唯一获此殊荣的
家庭参加大会。第二次则是2017年11月，陈淑芳
获选第六届全国道德模范，赴京参加表彰活动，她
站在第一排与总书记握手，并聆听谆谆教诲。

陈淑芳是省内屈指可数的女兽医，被象山养殖

户誉为贴心“女华佗”。自1987年从金华农校毕业
以来，陈淑芳先后在象山县良种畜牧场、饲料厂、东
陈乡政府和丹西街道畜牧兽医站等一线工作。32
年里，工作岗位频繁变动，不变的是她在猪舍鸭棚
里忙碌的身影，不变的是她关注养殖户深情的目
光。

陈淑芳不仅工作上奉献不言苦、敬业有担当，
生活中更是个好媳妇、好女儿。她连续7年照顾身
患重病的婆婆，婆媳关系胜似母女，用时间演绎了

“久病床前有孝子”的佳话；她先后资助7个贫困孩
子，还把其中5人接至家中抚养，在她的言传身教
下，孩子们个个品学兼优。

陈淑芳向记者表示，先进只代表过去，荣誉意
味着责任，“我将以进京领奖为新的起点，一以贯之
守初心，一马当先做表率，一心一意强服务，继续以
百姓心为心，把群众事当家事，立足岗位，扎根基
层。”

第九届全国“人民满意的公务员”和“人民满意
的公务员集体”评选表彰活动是由中央组织部、中
央宣传部组织的。大会表彰了192名“人民满意的
公务员”和98个“人民满意的公务员集体”。

陈淑芳获全国“人民满意的公务员”荣誉称号
昨日在京领奖并受到习近平总书记李克强总理接见

陈淑芳在北京。 受访者供图

随着人民生活水平的不断提高和城镇化进程
的加速，学前教育正日渐成为群众关心的热点。入
园难入好园更难、非编教职工待遇偏低、部分小区
配套幼儿园该建未建等，成为群众反映的焦点问
题。

直面热点焦点，昨日上午，市十五届人大常委
会举行学前教育专题询问会，5位常委会委员和两
位市人大代表向市教育局、市财政局、市自然资源
和规划局等多个责任部门一把手轮番发问。

如何推进普惠性民办幼儿园发展？
落实以县为主的管理体制

市人大常委会委员、法工委主任陈德良：学前
教育涉及千家万户。我想问老百姓反映最普遍的
问题：公办幼儿园投入大、师资强，但进入较难，普
惠性民办幼儿园相对办园质量、师资差一点，怎么
解决这一难题？如何才能推进普惠性民办幼儿园
的发展？

市教育局局长朱达：老百姓的需求正从“有园
上”变为“上好园”。目前，我市各级各类幼儿园约
1220所，其中964所是普惠性民办幼儿园，提升此
类幼儿园办园质量意义重大。

未来，首先要坚决落实以县为主的管理体制，
而当前有些乡镇经济条件好一点，幼儿园就好一
点，经济条件差一点，幼儿园就差一点，这是事实。

此外，继续做好民办幼儿园的星级认定等管
理，确保办学办园等资质问题，加大扶持力度，通过
探索公办幼儿园、公办教师到民办幼儿园任教、辅
导以及集团化办学、办分园等以强带弱。

市财政局局长张文杰：造成民办幼儿园与公办
幼儿园教育教学质量参差不齐的原因很多，生均投
入经费差距是重要原因之一。我市将加大资金引
导和投入，规范核定生均投入标准，逐年加大投入，
并逐步完善民办幼儿园收费机制。

如何科学合理规划和布局幼儿园？
提高学前教育配套的“千人指标”

市人大常委会委员、民宗侨外工委主任伊敏
芳：我市该如何科学合理规划布局以破解入园难？
面对二孩全面放开和户籍制度改革，我市当前和未
来有什么解决办法和应对举措？

市自然资源和规划局局长王丽萍：我们一直在
排摸情况，属地同步编制规划，但确实个别区县
（市）没有完成规划，存在城乡不平衡，特别是最近

一两年户籍制度改革等一系列措施出台后，不少问
题浮出水面。

为解决这些问题，我们从去年开始结合新一轮
国土空间规划，和教育局启动新一轮教育设施专项
规划。针对适龄入园儿童增加的情况，在规划编制
的过程中，将学前教育配套的“千人指标”从千分之
三十到四十五提高至千分之三十到五十，并在需求
较少的老城区采用中间指标，新区采用偏高的“千
人指标”，统筹考虑，优化布局。

此外，结合旧城的有机更新、三改一拆和棚户
区改造，尽量将腾挪出来的土地优先保障基础教育
或学前教育。

公办幼儿园在园幼儿
何时可提高至50%？
对覆盖率较低的下达目标限期扩大

市人大常委会委员、城建环资工委主任俞进：
根据国务院要求，公办幼儿园在园幼儿占比到2020
年原则上达到50%。宁波市公办幼儿园目前有354
所，在园幼儿占比为43%，个别区县（市）只有20%，
请问市发改委、市教育局，将采取哪一些措施来进
一步提高公办园幼儿占比？

市发改委副主任鲍佩云：可从两方面着手，一
是将学前教育纳入我市经济发展规划体系，大力支
持公办幼儿园发展，积极配合市教育局、市自然资
源和规划局加强规划方面的统筹协调，目前正积极
配合做好我市三江片区基础教育实施。二是认真
做好公办幼儿园项目的审批、核准各项服务工作，
今年我市将新增幼儿园25家，努力做到早开工、早
建成、早投用。

市教育局局长朱达：学前教育之痛，就痛在公
办幼儿园招生覆盖率没有达到国家和省里文件所
要求的50%，仅为43%。未来，对于覆盖率较低的
区县（市）要下达目标，限期扩大。此外，每一个乡
镇至少有一所公办幼儿园，现在全市还有3个乡镇
没有，并且要鼓励一些乡镇成立两所或两所以上，
如果有条件的，可以成立更多。

全市22所幼儿园
应建未建、建而未交等怎么处理？
逐一分析原因，尽快督促落实

市人大代表史习明：省市学前教育条例明确要
求“新建、改建、扩建小区要配建幼儿园，配建幼儿
园要同步设计、同步建设、同步验收、同步交付使

用。”但在检查中发现，全市配套园未办成公办或普
惠性民办园共有8所，应建未建配套园11所，产权
未移交当地教育部门3所，这22所幼儿园问题怎么
解决？

市自然资源和规划局局长王丽萍：反思各种原
因，其中之一是幼儿园配套规划和教育实施规划这
一块工作之前我们重视不够，下一步会和区县（市）
推动教育实施规划，确保幼儿园建设。此外也建
议，幼儿园开工建设后，教育部门能牵头提前谋划、
尽快明确幼儿园办学模式，确保建成以后马上交付
使用。

市住建局局长陈寿旦：我们将对11个应建未建
的幼儿园逐一分析，若因开发商配套不及时导致，我
们会同区县（市）相关负责人员尽快督促落实。

市教育局局长朱达：作为教育行政部门，我们
最希望公办幼儿园数多一点、财政拨款多一点、“四
个同步”彻底一点。但因为工作难度大，希望几个
部门共同努力、共同推进把工作做好。

如何解决非编老师待遇低的问题？
争取在2022年实现同工同酬

市人大代表陈芳：在市人大常委会调研检查过
程中，大家发现宁波学前教育教师队伍中有78%以
上是非编教师，工作内容和性质跟在编教师内容完
全一致，但待遇偏低。市教育局、市人力社保局可
通过什么有效途径来切实提高合同制保教人员的
工资待遇？

市教育局局长朱达：非编教师在公办幼儿园中
的工资待遇尚可，但在一些普惠性民办幼儿园和民
办幼儿园中的待遇的确偏低。希望通过加大财政
投入，投入增加部分将高标准地提高非编教师、适
当提高保育员的收入水平，并加强在编教师和非编
教师业务培训，不管待遇高低，既然选择了这个行
业，就要把水平素质提高上去。

市人社局副局长王效民：解决问题主体还在区
县（市），下一步我们会积极督促和指导各区县
（市）。从人社部门来说，通过几年努力，争取在
2022年实现同工同酬，保育员、保安等待遇也逐步
提高。

关于社保参保问题，则有很明确的规定，公办
幼儿园非编教师应该参加企业职工基本养老保险，
民办学校包括民办幼儿园，在省里相关指导意见中
明确提出，具有中级以上职称的非编教师，由所在
单位报当地教育部门之后，可参加机关事业养老保
险、医疗保险。 记者 房伟

如何破解入园难？如何提高公办园招生覆盖率？如何保证非编教师待遇？

市人大常委会昨举行学前教育专题询问会


